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公共衛生

儘管第一屆及第二屆中學文憑試通
識科有較高合格率（2012年為90%，
2013年為88%），但眾所周知，若通

識科只能取得合格成績（即2級），對提高升大機會
並無任何幫助。能以 4科必修科最低成績要求的
「3322」升大，似乎天方夜譚，除非其他科目都取5*
或5**。
就筆者任教中學的近兩年考生成績統計而言，若各
科沒有4級或以上成績，難以穩佔大學一席位。故
此，筆者經常告訴學生，通識科必須取得4級或以上
成績，才能有助升大。
考評局允許學生購買自己的文憑試答卷。研究過近
兩年答卷，卷二是決定考生能否取得好成績的致勝關
鍵。卷一資料回應題多考核考生的資料分析能力，由
於題目佔分不多，而且問法簡單直接，考生一般不會

離題，而評卷員也不輕易給予滿分或零分，形成卷一
評分根本無法拉大分差；相反，卷二每個小題的佔分
都是10分，而且問法多變，若要脫穎而出，選題正確
可謂十分重要。

選題取易捨難 勿被資料矇騙
首先，選題時宜從問題的深淺程度或熟悉程度入

手，而非考慮所提供資料或主題。以第一屆的卷二為
例，有考生一看到第一題的機場跑道資料，就暗喜，
認為自己對是否興建第三條跑道的優缺觀點已滾瓜爛
熟，殊不知題a所問的重點是，在發展基本運輸設施
時，比較個人利益或社會利益何者更重要；而題b問
政府應讓其他持份者在多大程度上參與。其實，若把
資料由機場跑道改為興建高鐵或港珠澳大橋，絕不影
響題目問法，說明題目和資料根本無直接關係。若考

生把興建第三條跑道的優缺觀點全寫進去，自然離題
萬丈。
另以第二屆卷二的第一題為例，出題者又重施故

技，引用師生都必「貼」的都市廢物徵收計劃資料，
但問及政府在諮詢會遇到甚麼困難，及經濟誘因是否
最有效的減廢方法。若考生僅不斷展示都市廢物徵收
計劃的優缺，肯定悲劇收場。

「似熟非熟」勿碰 須諳概念
其次，選題時應盡量避開一些似熟非熟、或只懂

部分的題目。以第二屆卷二第一題a為例，必須知
道何謂「政府諮詢」，而題b則必須明白何謂「經
濟誘因」。至於第二題必須知道何謂「與國家有關
的重大事件」及「國民身份認同」這個概念。第三
題則要了解內地的發展現況，以及「可持續發

展」、「生活素質」這些概念。有考生把「香港國
教事件」當作「與國家有關的重大事件」，被視為
犯上概念錯誤；另有考生在第三題b論述經濟發展
和環境保護何者應優先時，無顧及內地的發展現
況。這些都是失敗例子。

答案要貼題 具說服力
此外，從這兩屆的卷二題目可知，多涉及一些專有

名詞或概念，而且問題經常預設在某一特定環境或議
題，故考生事前宜先劃出重點，在作答過程中不時提
醒自己所寫的內容是否貼題，通識科目和中文科的作
答方法不同，前者不太講求情感表達，重點在於回應
是否貼題，論述是否客觀及具說服力。
第三屆通識科文憑試即將開考，要取得4級或以上

成績，在卷二就要充分把握了。

卷二搶分 取「4」關鍵30
�(
30
�(

逢星期一見報

■嚴志峰 漢華中學資深通識科教師

新聞撮要
台灣發生首次「立院」遭民眾霸佔事
件。屬於綠營的反對兩岸服貿協議團體及
學生逾400人3月18日晚強行闖入「立法
院」……警方多次嘗試清場不果……佔領
者顯然是有備而來，自備麥克風、標語、
布條，並準備可持續駐紮的大量食物，如
礦泉水、飯糰、麵包，還有學生送來睡
袋。數名學生更開啤酒慶祝，更有學生情
侶親吻發照片上網站。整個會議廳頓時變
成一片垃圾的「街市」 ……民進黨3名黨
主席參選人蘇貞昌、蔡英文、謝長廷均到
現場聲援，並在會議廳正門靜坐。
■節自《400學生強霸「立院」 聲稱反

服貿》，香港《文匯報》，2014-03-20

持份者觀點
1. 台灣銘傳大學公共事務學系教授楊開

煌：包圍、佔領「立法院」是徹徹底底的
暴力行為，民進黨也製造一個很壞先
例……對學生行為深感惋惜……這不是一
個成熟的民主社會解決政策爭議的方式，
不僅落下國際笑柄，也無助解決問題。
2. 台灣政治大學教授湯紹成：以台灣的

市場體量，開放是唯一生路，若不與人貿
易，無異於自殺。
3. 台灣「行政院」官員：有了服貿與貨
貿協議（兩岸服貿協議），台灣才能較
「有所本」參與其他區域經濟整合。

多角度思考
1. 根據上文，說明兩岸服貿協議如何在台灣
引起爭議。

2. 承上題，這些具爭議性行為在多大程度上
反映「台灣不是一個成熟民主社會」這個
看法？解釋你的答案。

3. 試舉例評論「有了兩岸服貿協議，台灣才
能較『有所本』參與其他區域經濟整合」
這個觀點。 ■香港文匯報記者 吳欣欣

台生佔台生佔領領「「立院立院」」

新聞撮要
港大民研在剛過去的周二（3月11日）公布最新一次特首支持度調
查，聲稱梁振英所得評分是47.5分，處於「不合格」水平。但根據民
調計劃日前公開的相關原始數據顯示，在約1,000名受訪者中，最多受
訪者給予50分至59分，達30.7%，綜合共61.8%人給予50分以上的合
格分數。同時，有10.5%給予0分至9分，當中給0分的佔多數，亦有
4.8%給予最高的90分至100分。因此，當港大把結果除開平均分，就
得出不合格的47.5分。
■節自《「鍾氏民調」用「平均分」誤導市民》，香港《文匯

報》，2014-03-16

持份者觀點
1. 行政會議成員、「一國兩制」研究中心總裁張志剛：民研計劃最

新一次特首評分出現的，是所謂「非正常分布」的情況……在此情況
下，平均分的意義令人存疑，而單看平均分更誤導市民。

2. 網站「港人講地」：這種意義甚為重要的評分分布，港大方面未
有主動公布，而只是藏在民意網站的暗處，若非主動尋找及裝有特定
軟件，根本無法知曉！這種藏頭露尾的安排，實在無法不令人懷疑民
調背後的用意，即使不是存心誤導，但這又是否一個公正持平的民調
機構所應採用的發布方式？

多角度思考
1. 根據上文，指出港大民研有關特首
支持度的民意調查為何引起爭議。

2. 參考上文並就你所知，「平均分
更誤導市民」的觀點是否成立？
解釋你的答案。

3. 你認為民研機構在民意調查時，
應緊守哪些重要原則，以免調查
結果被指「誤導不公」？試舉兩
項並加以討論。

■香港文匯報記者 吳欣欣

現代中國

新聞撮要
內地民間對轉基因問題爭議已久，

「挺轉」派、「反轉」派兩大陣營針尖
對麥芒……「兩會」期間，多位政協委
員、人大代表提出關於轉基因的提案議
案。農工黨的提案建議把轉基因產品管
理列入國家戰略，在轉基因動、植物確
定不對人類有任何危害隱患前，不投入
市場。
■節自《轉基因 吃不吃？ 民眾期

待權威解答》，香港《文匯報》，
2014-03-14

持份者觀點
1. 全國政協委員、香港經貿商會會

長李秀恆：支持轉基因食品，因為這是
世界潮流……以前的食品雖然最天然，
但也有不衛生的情況。全球人口增長這
麼快，吃是主要問題，特別在大自然被
污染的環境下，轉基因技術應用在食品
方面是好的發展，但要好好規範，給予
大家信心。
2. 全國政協委員李建明：若讓外國

的轉基因技術控制中國的種植業，就等
於控制中國的糧食安全，進而控制經濟

基礎。轉基因食品究竟是否對人體有害
仍在研究，必須經過長久實驗才能決定
是否推向市場。在嚴密科學論證前，目
前階段不應出現在國民的餐桌上。

多角度思考
1. 根據上文，說明轉基因食品的支持
者和反對者各持甚麼理據？

2. 你認同轉基因食品是「世界潮流」
嗎？試從兩個角度，解釋你的答案。

3. 試舉例討論轉基因食品與發展中國
家饑荒的關係。

■香港文匯報記者 吳欣欣

全球化

克里米亞克里米亞脫烏入俄脫烏入俄
新聞撮要
烏克蘭克里米亞自治共和國入俄公投3月16日
結束，結果一如所料，以壓倒性96.6%選票支持
脫烏入俄，克里米亞政府隨即宣布獨立並正式申
請加入俄羅斯聯邦。俄國家杜馬即時啟動立法程
序，為克里米亞加入作準備……早在公投結束
前，大批民眾已聚集在首府辛菲羅波爾的列寧廣
場慶祝……美國和歐盟分別宣布制裁措施，其中
白宮下令對7名俄國和4名烏國官員實施資產凍
結和簽證禁令，對象包括烏前總統亞努科維奇、
俄副總理羅戈津、克里米亞總理阿克蕭諾夫和議
長康斯坦丁諾夫。
■節自《克里米亞宣布獨立》，香港《文匯

報》，2014-03-18

公投（Referendum）：又稱全民公決、全民表決或全民投票，
意指在某個國家或地區內，由享有投票權的社會成員對本國或本地
具重大影響的問題，以投票方式進行直接表決的制度安排。根據學
者蘇克西（Markku Suksi）的統計，當今在世界160個主要國家或
地區的憲法中，有53.1%明確規定有某種形式的全民公投條款。

持份者觀點
1. 美國總統奧巴馬：公投違反烏國憲法、侵犯烏主權及領土完

整，強調「永不」承認公投，並威脅美歐將對俄實施更多制裁。
2. 俄羅斯總統普京：克里米亞人民通過公投保障其自由意志和自
決的可能性，公投完全合法……承認克里米亞獨立及批准入俄

草案。

多角度思考
1. 根據上文，分別指出美國和俄羅斯對「克里米亞宣布獨立」的反
應。

2. 承上題，解釋兩國有如此反應的原因。
3. 「克里米亞宣布獨立」會對美俄關係造成甚麼影響？試從兩個角
度，解釋你的答案。 ■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
隨着本港燃煤發電機組將於2017年起陸續退役，加上

需滿足預計用電需求，同時又要達到當局早前訂立的減
排目標，港府宣布就本港未來發電燃料組合，展開為期3
個月的公眾諮詢，並提出兩個能源組合方案，包括從內
地南方電網購電，以及在港增加天然氣發電比例……根
據2012年燃料組合，現時煤仍是本港發電的主要燃料
（53%），從內地大亞灣核電站輸入的核電佔23%，天
然氣佔22%，燃油及可再生能源則共佔2%。
■節自《港研減排電源 倡買內地電》，香港《文匯

報》，2014-03-20

持份者觀點
1. 環境局發言人：兩個方案的成本大致相若，但新組

合的發電成本將較過去5年增加約1倍……電網購電方案
可增強中電與港燈兩個電網的聯繫，並可在2018年以後
可能開放電力市場時，有更多空間在發電層面上引入競
爭；若增加天然氣發電比例，一旦有新供電商時會受土
地限制，並有可能增加兩地已作投資的擱淺成本。
2. 工聯會立法會議員陳婉嫻：一旦從內地電網輸入電

力，即會減少本地發電比例，擔心本地員工生計會受影
響。

多角度思考
1. 根據上文，指出並說明兩個能源組合方案的利弊。
2. 兩個能源組合方案的發電成本將較過去5年增加約1

倍，這會對民生造成哪些影
響？試從兩個角度加以討
論。

3. 有人說：「增加天然氣發電
比例才是推動香港可持續發
展的最好選擇。」你在多大
程度上認同這個說法？解釋
你的答案。
■香港文匯報記者 吳欣欣

民調評分不公爭議民調評分不公爭議

轉基因 敢吃嗎？

逢星期一見報

知多點

新聞撮要
香港中文大學一項調查顯示，本港中學生在上課日平

均睡眠時間只有7.4小時，94%人未達世界睡眠醫學協會
建議的9小時……中大建議，將睡眠健康教育納入本港學
校的常規課程當中，以促進在學青少年的身心健康。中
大的研究團隊更於其中一所參與學校推行試驗計劃，研
究延遲上課時間對學童的影響。結果發現，延遲上課時
間15分鐘，能令學童自覺有較優質及較充足的睡眠；
95%老師及86%學生均對新的上課時間表示歡迎……英
美加等國的部分學校已實施延遲上課安排，有英國中學
更延至10時才上課。
■節自《中學生多「唔夠瞓」 晏返學有益》，香港

《文匯報》，2014-03-15

持份者觀點
中大精神科學系教授榮潤國：睡眠不足已成為現今都

巿生活的普遍現象，這問題不只困擾成年人，也常見於
青少年及兒童，而外國已有很多數據證明，睡眠不足的
同學，成績在班中會較差。

多角度思考
1. 根據上文，說明調查反映甚麼與中學生有關的問題。
2. 上題所述問題對中學生造成哪些影響？試從兩個角
度，舉例加以討論。

3. 「延遲上課時間」是解決題1所述問題的最有效方法
嗎？解釋你的答案。

■香港文匯報記者 吳欣欣

個人成長與人際關係

中學生返中學生返晏晏「「補眠補眠」」
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能源科技與環境

港尋新電源港尋新電源

今日香港

■■有研究指有研究指，，延遲上課時間有助中學生延遲上課時間有助中學生「「補眠補眠」，」，從而提從而提
升成績升成績。。圖為中學生上學圖為中學生上學。。 資料圖片資料圖片

■■風力發電是香港其中一種獲風力發電是香港其中一種獲
取電源的方法取電源的方法。。 資料圖片資料圖片

■■逾逾400400名學生因反對兩岸服貿協議而非法名學生因反對兩岸服貿協議而非法
佔領台灣佔領台灣「「立法院立法院」。」。 資料圖片資料圖片

■■支持克里米亞入俄的民眾手持俄羅斯旗幟歡呼慶祝支持克里米亞入俄的民眾手持俄羅斯旗幟歡呼慶祝。。資料圖片資料圖片

■■港大民研計劃公布的最新一次港大民研計劃公布的最新一次
特首評分被指不公特首評分被指不公。。 資料圖片資料圖片


